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一周关注 紫房子召开座谈会探讨知识产权保护

维权投入应纳入老字号价值评估

由北京市中医管理局大力支持 ，北
京晚报、北京同仁堂集团主办，首都医科
大学中医药学院、北京晨报 、法制晚报 、
北京商报协办的《弘扬中医药文化 普及
中医药知识———“同仁堂杯”中医药文化
读者科普活动》历经月余，目前已经圆满
结束。

此次参与科普活动的专家都是各领

域的大家， 科普活动开篇之作就是年逾
八旬的金世元口述实录。 专家们从中医
药的历史知识讲起， 用深入浅出的语言
将地道药材和加工炮制这样艰深的专
业知识娓娓道来 ；他们结合着常用的名
贵药材详说中药饮片 ； 他们纵古论今 ，
仔细盘点着燕京的名医名药 ；他们关注
市民所想，从更高的层次说起四季养生；

他们关注政府所想， 把安全用药的误区
一一道破。

据活动主办方介绍， 读者对中医药
文化知识竞赛题目的参与度非常高 ，积
极投票踊跃参与。很多读者把7期健康讲
座的每一期报纸都精心收藏起来， 不仅
参与答题，更可供今后细细品味，留下珍
贵的记忆。

中医药文化， 历经数千年而葆其青
春，始终有着强大的生命力，是独具中国
特色的生命科学。通过此次活动，让读者
更加深刻地了解了中医药知识，开阔了眼
界和思路； 更好地传播了中医药文化，普
及了中医药知识，指导百姓合理、安全用
药；进一步弘扬了传统中药文化，传播健
康中医理念，让健康少走弯路！

弘扬中医药文化 普及中医药知识

“同仁堂杯”中医药文化读者科普活动圆满结束
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把知识产权费用当投资
在紫房子召开的研讨会上，针对老

字号企业的维权问题，与会专家纷纷给
出自己的建议。其中，中华老字号工作
委员会特邀法律顾问王正志建议，老字
号企业应该重新认识知识产权保护的
费用。王正志表示，现在很多企业包括
老字号在内，在账务处理中都把商标注
册等知识产权保护的费用划分为其他
费用。他认为，知识产权保护的费用应
该计算到企业的运营成本当中，把知识
产权保护的投入当成企业的资产投资。

王正志介绍，目前很多企业在进行
知识产权价值评估时都拿不出充分的
依据，其中原因之一就是把知识产权保
护所投入的费用计算成其他费用，在账
目中没有明确体现。随着知识产权质押
贷款的推行，准确对企业知识产权进行
评估显得至关重要。

北京商报记者了解到，知识产权质
押最重要的环节是知识产权的评估。目
前我国欠缺完善的知识产权评估制度。
由于执业主体过度依附行政机关造成
能力缺乏，评估质量受影响 ；评估缺乏
统一的标准及规则也影响了评估的结
果。同时，知识产权的价值评估不仅存
在评估方法上的差异 ， 还存在对产品
市场估计的差异 。因此 ，王正志表示 ，
正确看待企业对知识产权保护投入的
费用，对企业评估其知识产权价值有很
积极的作用。

在国际市场上，把知识产权保护费
用当做投资成本计算也有积极作用。王
正志表示，中国的很多产品都因成本低
被指控倾销，实际上是因为中国对企业
运营投入的费用分类方式不一样 ，“实
际支出的费用并没有变化，只是中国人
不会记账”。目前，包括知识产权保护在

内的很多费用都被当成其他费用处理，
没有计算到企业的运营成本中，因此企
业的成本低，容易被指控倾销。

知识产权投入居高不下
据了解，紫房子的商标官司还在继

续，紫房子总经理牛立安介绍 ，截至目
前，打官司的过程大约已经花费了十几
万元，“对于我们这样的微利行业来说，
这些费用已经是一个不小的数目 ”，牛
立安说道。

企业知识产权保护费用主要分为
两类，一是商标注册费用 ，另外一个是
商标维权费用。围绕商标注册的纠纷主
要是“抢注”，而这其中又以老字号遭国
外抢注的情况居多。此前王致和的海外
维权案就表明，国外维权的费用要高出
国内许多，同时，国外的注册商标费用
也比国内高出几倍 。以日本为例 ，注册
一个类别的商标，费用就达2万元左右，
10年到期后还必须继续注册。注册商标
还不能仅仅注册一个类别， 至少要2-3
个主要类别在海外注册。

据了解，我国注册一个类别的商标
费用大约为2000元，但老字号专家建议，
老字号要尽早地把企业发展过程中可
能涉及的经营类别都注册，防止老字号
在扩大产品规模、涉足上下游产业链时
遭遇维权。

近些年，商标维权费用高也是老字
号忽略甚至放弃知识产权保护的原因
之一。王正志表示，老字号遇到知识产
权纠纷时， 大约只有20%左右的企业选
择运用法律手段来解决问题。企业经济
实力不足是不少老字号采取法律途径
维权的制约因素。

据统计，20世纪80年代以来，中国出
口商品商标被抢注的有2000多起， 造成
每年约10亿元的无形资产流失。据世界

品牌实验室调查显示，“中国500个最具
价值的品牌”中，有近50%未在美国、澳
大利亚和加拿大注册，而在欧盟的未注
册比例更是高达70%以上。

转变观念保护知识产权
提到老字号知识产权保护，大部分

人首先想到的便是打官司，其实知识产
权保护并不只有这一条路 ， 王正志建
议，未来老字号企业的负责人和工作人
员要多方位地转变思维，重新认识老字
号的知识产权保护。

业内专家表示 ， 相比其他新兴企
业，老字号才是知识产权保护最具代表
性的案例，是知识产权运用和保护的活
化石， 是企业运用知识产权的标杆。目
前，中华老字号已经被普遍认为是中国
商业含金量最高的招牌，老字号称号的
内涵甚至要比驰名商标丰厚得多。

为此 ，王正志建议 ，在企业运营过
程中， 要正确认识知识产权的保护作
用，提倡充分运用法律手段 。知识产权
保护是一把“双刃剑 ”，通常情况下 ，企
业都把法律当成防御工具，而忘掉了其
出击手段。王正志表示 ，企业要充分掌
握以商标为主知识产权的保护技能，建
立一个以商标为核心的立体防护体系。

对于老字号知识产权保护，王正志
还提出，从上到下、横向到纵向，老字号
的思维都要转变。现在有很多企业仅仅
是领导重视知识产权保护，员工由于不
了解企业的情况，而不了解知识产权的
保护。与此同时，现在很多企业都是在
商标申请阶段、字号核准阶段重视老字
号品牌和知识产权的保护，其他工作脱
节，缺乏输入融合贯通的过程 。王正志
认为，缺乏整体意识，老字号维权的成
本代价会很高。

北京商报记者 贺陈慧

近日， 在老字号紫房子召
开的内部研讨会上， 知识产权
保护的法律专家建议老字号把
知识产权保护的费用纳入成本
管理， 准确计算老字号价值的
同时提升企业对知识产权保护
的认识。 在企业知识产权保护
的过程中， 老字号的情况可谓
最复杂。商标注册、法律维权等
知识产权保护都需要不少的投
入，如何看待这些投入、准确运
用知识产权这把武器还是老字
号企业需要思考的问题。

中国商业企业的希望在中华
老字号，在老字号企业内部，要梳
理从领导到员工的知识产权保护意
识。法律上规定的知识产权是“双刃
剑”，大多数老字号企业只是把法律
当做防御工具， 而忘掉了法律的出
击手段。 要正确掌握跟商标有关的
知识产权使用技能，建立以商标为
主的立体防护体系， 长远地规划老
字号的品牌建设发展，采取一些技
巧，如一主多副、逐层推进、抓住产
业上下游等。

此外，对于知识产权保护要树
立整体意识。很多企业只是在商标
申请阶段、 字号核准阶段重视老字
号的品牌和知识产权保护， 知识产
权保护与其他工作脱节，缺乏知识
产权保护与企业产品生产和市场发
展融合贯通的过程，缺乏整体意识，
付出的成本代价就会高。

王正志
中华老字号工作委员会特邀法律顾问

知识产权保护
要有整体意识

随着人们越来越重视假冒伪
劣、食品安全等问题，老字号成为
了消费者的首选。 老字号是民族品
牌， 是惟一具有自主知识产权和自
有品牌的双自有品牌，是国家的经
济支撑。近些年，国家越来越重视老
字号的发展， 对于老字号企业来说
是一个战略性的信号， 同时也凸显
了老字号知识产权等法律保护的重
要性。

受历史因素的影响，老字号知
识产权保护的情况较复杂，需要具
体问题具体解决， 但在注册商标
上，一定要有超前意识，进行延展
性和保护性的商标注册，为企业向
上下游扩张做准备。

张健
北京老字号协会副会长

注册商标
为延展性发展铺垫


